



\*\*\*\*\*  
 Director-Gerente y Redactor principal  
**MANUEL M. BENITEZ**  
 REDACTORES:  
 LUIS ALBERTO FALCÓN G., Subdi-  
 rector, CÉSAR A. BARRIGA, ANGEL  
 A. COSTALES Y OCTAVIO MONCAYO  
 \*\*\*\*\*

## DIARIO INDEPENDIENTE

\*\*\*\*\*  
 REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:  
 Veloz y Bolívar, esquina de la Plaza  
 "Maldonado"  
 Suscripción mensual \$ 1'00  
 Avisos y remitidos: precios convencio-  
 nales  
 No se publican los lunes  
 Para todo asunto relacionado con es-  
 te diario, dirigirse al Sr. Director-Gerente  
 APARTADO N.º 44.  
 \*\*\*\*\*

Año III

Riobamba-Ecuador Miércoles 20 de Noviembre de 1918

No. 316

### DISCURSO

leído por su autor, Sr. Gral.  
**D. DELFIN B. TREVIÑO,**  
 en la matinee con que  
 el Comité Interaliado celebró  
 el advenimiento de la paz,  
 en el Teatro "Maldonado"

Señoras,  
 señoritas,  
 señores:

Cómo podría conservar in-  
 móviles mis labios, cuando  
 las majestuosas notas del  
 himno de mi Patria, cuando  
 las armoniosas y expresivas  
 notas del más hermoso canto  
 a la Libertad, de la Marselle-  
 sa, tan inmortal como la mis-  
 ma Francia, agitaban, hace  
 un momento, todas las fibras  
 de mi corazón y aún golpean  
 mi cerebro, resucitando los  
 cariñosos recuerdos de la Pa-  
 tria de Ruget L'Isle y Victor  
 Hugo, de la Capital espiritual  
 de todas las naciones habita-  
 das por hombres que sienten,  
 piensan y quieren a impulso  
 de las tres palabras, que son  
 como la síntesis de la doctri-  
 na humanitaria y redentora,  
 que selló con su sangre el  
 Hombre-Dios, en el monte  
 Calvario? Libertad, Igual-  
 dad, Fraternidad, son las tres  
 clarinadas de la Revolución  
 Francesa, que despertaron a  
 la Humanidad y la pusieron  
 en pie, para que proclamara  
 el triunfo de la Razón, de la  
 Justicia, del Derecho. ¡Loores  
 a la espiritual, a la invicta  
 Francia! ¡Viva Francia! ¡Vi-  
 van las colonias francesas!

Cómo enmudecer, ahora,  
 cuando ha recuperado sus  
 prestigios históricos la noble  
 Albión, la pulquérrima Señora  
 de los Mares, que dió gene-  
 rosamente la sangre de sus hijos  
 para conquistar la independen-  
 cia de nuestras repúblicas  
 Hispano-Americanas? In-  
 glaterra ha hecho honor a su  
 palabra, acudiendo con sus  
 mejores hombres, con todas  
 sus energías, con todo su po-  
 der económico en defensa de

un país pequeño, si se mesura  
 a la gloriosa Bélgica por su  
 extensión territorial y su po-  
 blación, pero grande, pero  
 magna hasta lo inconmensura-  
 ble por su heroísmo, heroísmo  
 que empalidece los vivísimos  
 colores de las más gloriosas  
 leyendas y que para cantarlo  
 no son bastantes ni los épicos  
 acentos, ni las altísimas, ni  
 las magistrales notas de la  
 áurea lira del divino Homero.  
 ¡Saludemos a la noble Ingla-  
 terra! ¡Inclinémosnos ante la  
 heroica Bélgica! ¡Viva Ingla-  
 terra! ¡Viva Bélgica! ¡Vivan  
 las colonias inglesas!

Ni cómo podría permanecer  
 en silencio en esta hermosa  
 fiesta, efusión de nobles sen-  
 timientos patrióticos y huma-  
 nitarios, fiesta presidida por  
 la sana alegría que tutela el  
 bienestar espiritual, que es  
 sólida base de la tranquilidad  
 de conciencia. La alegría, ar-  
 tista de lo estético, pinta son-  
 risas de felicidad en vuestros  
 labios, fulguraciones de entu-  
 siasmo en vuestros ojos, ex-  
 presiones de infinita dulzura  
 en vuestros semblantes, impo-  
 sibles de reproducir ni con el  
 mágico pincel del divino Ra-  
 fael, ni con el prodigioso cin-  
 cel de Miguel Ángel, ese hom-  
 bre cuasi divino, que fué la  
 encarnación perfecta del genio  
 artístico de la Patria del Dan-  
 te, de Italia inmortal! ¡Salve  
 hermosa, heroica tierra de  
 Mazzini y de Garibaldi! Las  
 azules ondas que te acarician,  
 el estrellado cielo que te cu-  
 bre, reciban y lleven a tu co-  
 razón el eco del sonoro viva  
 con que, desde las faldas del  
 Chimborazo, te saludamos!  
 ¡Viva Italia!

¿Cómo no formular, en este  
 día, palabras de cariñosa, de  
 justa admiración, para la vie-  
 ja metrópoli del saber, para la  
 Patria de Pericles, guerre-  
 ro y protector de las letras y  
 de las artes, que le dió su nom-  
 bre a su siglo, para Grecia y

también para Rumania, para  
 Montenegro, para el progre-  
 sista Imperio del Sol Naciente,  
 que han aportado la sangre  
 generosa de sus hijos y todos  
 sus elementos, para la defensa  
 de los conculcados fueros de  
 la Humanidad? Honremos a  
 esos pueblos con el homenaje  
 de nuestra admiración, y pro-  
 rumpamos en un hurra, por  
 todos ellos. ¡Hurra!

Cómo no decir, hoy, con la  
 palabra encendida de la pro-  
 testa, cuánto significa y cuán-  
 to merece el valor de un pue-  
 blo que con la resolución de  
 David pone su pecho al frente  
 para rechazar enérgicamente  
 con sus débiles fuerzas y po-  
 bres recursos al Goliat, que  
 valiéndose del pretexto de una  
 mentida indignación por un  
 crimen, que fué de un hom-  
 bre y no de un pueblo, lo atro-  
 pella, persuadido de que la  
 honda no impone silencio al  
 cañón, de que la piedra no al-  
 canza a herir la frente del gi-  
 gante que amenaza aplastar-  
 lo con el ferrado tacón de su  
 bota? Aplausos impregnados  
 de cordiales expresiones de  
 protesta contra la fuerza bruta,  
 en nombre de la Justicia, sea  
 la manifestación nuestra  
 para la altiva Serbia. ¡Viva  
 Serbia!

Cómo no tener una palabra  
 de grata recordación para la  
 Patria de Camoens y Américo  
 Vespucio, que mandó a los  
 frentes de batalla un buen nú-  
 mero de sus aguerridos hijos  
 para contribuir eficazmente  
 al abatimiento de la fuerza y  
 al triunfo del Derecho? ¡Viva  
 Portugal!

Cómo conservar cerrados  
 los labios si un grito poderoso  
 que sale de lo más hondo  
 de nuestro pecho, de nuestro  
 corazón de americanos, los abre  
 para celebrar, para proclamar  
 la decisiva influencia  
 de EE. UU. en el fin de la gue-  
 rra colosal que ha azotado  
 al Continente Europeo, que

ha convulsionado al planeta?  
 Los EE. UU. de N. A., arros-  
 trando todos los peligros, con  
 el gallardo gesto del heroísmo,  
 con la sublime entereza y abnegación  
 que el amor a la Libertad engendra,  
 que del respeto al Derecho fluye,  
 que el decoro de pueblo celoso  
 de su dignidad impone, atra-  
 vesó con sus naves de guerra,  
 el Atlántico, para con sus hijos,  
 sus poderosos elementos y su oro  
 contribuir a la decisión del  
 triunfo en la sangrienta y mon-  
 struosa guerra. ¡Vivan los EE. UU.  
 de N. A.!

I esa gloriosa Legión Ex-  
 tranjera, en cuyas filas ocupa-  
 ron puestos distinguidos, e-  
 cuatorianos y muchos otros  
 suramericanos, que pelearon  
 bravamente, que regaron con  
 su noble sangre el inmenso es-  
 cenario de la horrenda tragedi-  
 a europea, no arranca de  
 nosotros, una sonora exclamación?  
 Sí, señoras, señori-  
 tas y señores. ¡Viva la Le-  
 gión Extranjera!

Más, no puedo terminar sin  
 decir la última palabra, que  
 pugna por salir de mis labios,  
 como floración del sentir y  
 del querer de la Humanidad  
 humanizada, nuevamente, por  
 la blanca bandera que flameó  
 el 11 de noviembre, para a-  
 nunciar a todos los pueblos  
 de la tierra que las dulces au-  
 ras de la paz, refrescan ya el  
 caldeado horizonte del Viejo  
 Continente, que el perfume de  
 la generosidad hará desapare-  
 cer el repugnante olor de esa  
 sangre que ha enrojecido la  
 tierra y los mares; que esos  
 torrentes de rojo líquido que  
 la ambición ha bebido sin sa-  
 ciar su sed de poder y de ri-  
 queza, servirán para robuste-  
 cer los lazos que, en lo futuro,  
 deben unir a todos los pue-  
 blos; que la locura roja ha  
 pasado, que la razón ha re-  
 cobrado el imperio que perdió  
 con un sueño macabro; que  
 los elementos ancestrales, que  
 circulaban por las venas de

**Gran Cervceria y Malteria "La Riobambeña"**

**TEUTONIA, BAVARIA, CLUB y BEST BEER**

Tiene de venta: a frecho de cebada y la mejor levadura, constantemente

**AL PUBLICO**

los beligerantes han desaparecido en la copiosísima san- gría, que los ha dejado casi a- némicos.

El hombre ha deja- do ya de sentirse primitivo, la fiera humana dormirá sueño eterno; el amor fraternal, que partió en rayos de divina luz desde lo alto del Monte de las Calaveras, ha recobrado su hegemonía.

El amor nació con el primer hombre y la primera mujer, así sea que la cuna de nues- tros primeros padres la hubie- ran merecido las brisas de los bosques o que hubieran salu- dado la primera mirada de a- aquellos nuestros progenitores las suaves luces y los besos per- fumados de las frondas del Edén.

Los Derechos del Hombre y del ciudadano, levadura de la Democracia, que es la única triunfante en estos momentos, son el producto de la Revolu- ción Francesa, son la obra magna del siglo XVIII, pero su vida es de dos centurias a- penas.

El amor fraternal fué pro- clamado hace más de diecinue- ve siglos, su respetable abo- lengo y su edad le dan derecho para que primen, en el resta- blecimiento de la Paz, las con- sideraciones y respetos debi- dos a él. Son mis votos, pues, porque el amor fraternal ter- mine las diferencias, que se de- rivan de la guerra colosal, que ha dejado, como fatídico re- cuerdo, desolación, ruinas y escombros de la Justicia, del Derecho, de la Civilización.

Empédocles, 440 años antes de la era vulgar, dijo: "Las pa- siones del hombre han produ- cido el mal sobre la tierra, destruyendo la armonía pri- mitiva; pero ésta se restable- cerá con el triunfo del amor, que unirá en suave lazo a to- dos los seres del Universo".

Que sea, pues, señoras, seño- ritas y señores el triunfo de- finitivo del amor, el epílogo de la tragedia, que terminó el 11 de noviembre.

¡Viva una y mil veces, la be- néfica Paz!!!

**Música en el hogar**

**Por \$ 500**

Nunca puede estar comple- to un hogar si no se tiene un instrumento musical. Es la oportunidad de hacerse de un buen piano americano en perfecto estado de servicio. Para lo que no hay más tra-ajo que ponerse al habla con propietario en su casa de habitación carrera "Arrea" sección "Lizarzaburo".

RAMÓN ALZAMORA.

Habiendo sido honrado por el M. I. Concejo Municipal de Quito con el nombramiento de Administrador del Ramo de Loterías, no he vacilado en aceptar el cargo, tomando en consideración que las utilidades que obtenga están destinadas a la Beneficencia y seguro de que el público me dispensará su confianza.

Estoy plenamente autorizado por el mismo Concejo para verificar el sorteo que estuvo anunciado para el 10 de Agosto último, indefectiblemente el 25 de Diciembre próximo.

Para entrar en posesión del cargo de Administrador he rendido fianza por \$40.000 para responder de los fondos que el público de- posite por concepto de compra de números.

El pago de los números premiados en esta Lotería está garantiza- do por el Tesoro Municipal.

Lo que llevo expuesto y mis honrados antecedentes me hacen con- fiar obtenga el favor del público.

No debe olvidarse que el sorteo, es por \$30.000. 6. 220 números a- graciados entre suertes y premios \$10.000 PREMIO MAYOR.-Qui- to, a 22 de Octubre de 1.918

LE ADMINISTRADOR José R. BOADA V.

**DISCURSO**

*pronunciado por el señor Ju- lián Fabre, Presidente efecti- vo del Comité Interaliado, en la matinée que dicha en- tidad organizó en el Teatro "Maldonado", en celebración de la paz.*

Señoras y señores:

En nombre y como Presiden- te del Comité Interaliado que se ha formado en Riobamba, cumplo con el deber de agrade- cer a los Miembros de la cul- tísima sociedad riobambeña que se han dignado asistir a esta Fiesta de la Paz, la que, más o menos, se la celebra el día de hoy en todos los ámbi- tos del Planeta.

No trato de epilogar y mu- cho menos de hacer un discurs- o sobre el grandioso aconte- cimiento de la semana pasa- da, pues sería necesario tener para ello la potencia cerebral de un Shakespeare, de un Dante, Ali- ghieri o de un Victor Hugo, y no soy sino un simple mortal como la mayoría de entre no- sotros.

Lo que sólo se alcanza a vis- lumbrar, es que esta semana histórica pasará a la Posteridad, por haber cerrado un dra- ma mundial que no tiene pre- cedente en la historia del mundo, aun tomando los hechos mitológicamente.

Así como el drama del Gol- gotha ha dejado sus huellas cada día más profundas a tra- vés de la civilización de veinte siglos, también los futuros filo- sófos e historiadores, al tra- tar de cómo el orgullo huma- no fué castigado en estos tiem- pos que bautizamos de "mo- dernos" contarán a las gene- raciones venideras, cómo un sólo hombre, para sostenerse él y sus seis hijos al frente del más poderoso imperio militar, arrastró las naciones euro- peas y hasta la Gran Repúbli- ca de América a una guerra at- roz, causando el exterminio de millones de hombres que

continuán la flor del mundo industrial y civilizado.

De manera que no es poco festejar hoy el aplastamiento, y para siempre, de este célebre discípulo de Marte; pues con su agresivo e intranquilo ge- nio militar, el Kaiser había su- mido todas las naciones pro- gresistas de Europa en presu- puestos de guerra que parali- zaban la vida económica del mundo entero, y que hubieran causado la ruina de cada una de ellas en no lejanos tiempos.

Es indudable que la Victoria obtenida por los ejércitos alia- dos sobre el jefe de Estado ale- mán, pone de manifiesto el pe- ligro que han sido siempre pa- ra las democracias, las oligar- quias monárquicas o imperia- les, contra los abusos de las cuales Francia luchó en siglos pasados, la primera.

Prescindimos, pues, de cuán- tas consideraciones se pudiera hacer sobre las conocidas cau- sas de esta horrible guerra de cuatro años, y pasemos a ma- nifestar que, si para ustedes, los neutrales, es grato festejar el bendito advenimiento de la Paz, para nosotros, hijos de las naciones directamente su-

midas en aquel desastre, es verdadero renacimiento mo- ral y económico, saber que concluyó la consabida cong- ja diaria para con nuestros hijos y parientes, los que, de no haber desaparecido en el último esfuerzo de nuestras ar- mas, pueden ya considerarse como salvados.

No se pudiera pensar en fes- tejar la Paz, sin recordar de quien la tenemos y, asimismo, del heroísmo de quienes la pa- garon, del sacrificio de su vida y sangre; por eso las colonias aliadas de Riobamba han em- pezado su fiesta al igual de nuestras naciones, es decir: por un acto de acción de gra- cias celebrado en el Templo de San Alfonso, el cual será segui- do el martes próximo por o- tro recuerdo menos ruidoso y más íntimo, para las víctimas de aquella titanésca conflagra- ción, pues, a ellos deberá la Posteridad, la felicidad que nos trae el fin de tan espanto- sa guerra.

Son indudables los bienes que nos acarrea la referida Paz, pero se necesitará el con- curso de los más célebres eco- nomistas del siglo, para nor- malizar los desbalances y las ruinas de aquella colosal con- tienda, y de esto prescindir- mos hoy, por ser trabajo de quienes rigen el porvenir de la Humanidad y de las respecti- vas naciones.

He sido extenso en mi alocu- ción, habiendo prometido ser breve para dejar campo a nues- tro regocijo. Por tanto me de- dico a dar a la concurrencia y a las autoridades nuestros bien sentidos agradecimientos, pues, a ellos deben las colonias aliadas de Riobamba el mag- nífico realce de esta fiesta pu- ramente humanitaria; asimis- mo, agradecemos a los padres de familia que se han servido autorizar a sus estimables hi- jos e hijas para que concurren a los diversos números de

**--SUICIDIO DE HINDEMBURG--**

Abarrotes en general.  
Fierro enlozado: Surtido completo.  
Cristalería y loza: extenso surtido: confites y galletas finas  
Vidrios: variedad de tamaños.  
Ferretería: especialidad en tubos para cañería  
Lieres extranjeros: las marcas más acreditadas.  
Aceites y grasas lubricantes.  
Renovación constante.-Precios reducidos  
RAMON MONCAYO V.  
Dirección postal: Casilla N.º 91

Oct.-2

**EL MERCADO RIOBAMBEÑO**

**1918-noviembre i diciembre-1918**

**Especial rebaja para la temporada**

Licores extranjeros y del país, Confitería, Pastillas de menta, Cristalería en general, Juegos de porcelana, lo- za inglesa y fierro enlozado. Vidrios planos un variado surtido. Artículos de papelería Conservas finas. Aceite te de comer en tarros chicos i grandes. Fideos surtidos. Fabulosos descuentos a los compradores por may- or cantidad.  
En el almacén de JULIO L. NAVARRO  
Plaza "Maldonado", bajos d-...

**COLECTURIA DE RENTAS FISCALES del Cantón Riobamba**

A los Sres. contribuyentes de los impuestos sobre predios rústicos, capitales en giro, a mútuos, patentes de tabaco etc. se les previene que deben acercarse a esta Colecturía a recoger todas las cartas cuyos pagos tuvieren pendientes hasta el presente año; bien entendido, que de no hacerlo así, se procederá al cobro por medio de la jurisdicción coactiva. Para ahorrar tiempo en el despacho, se suplica traer las últimas cartas pagadas.

**PEDRO IGNACIO TRIVINO**

nuestro Programa.

Pero nuestras gracias se extienden de modo especial a nuestro digno "presidente honorario" señor don Efrén Aspiazú, quien está siempre en los primeros puestos, cuando se trata del Bien y de la Humanidad: de la misma manera agradecemos a los demás ciudadanos ecuatorianos que han contribuido a darnos moral y económicamente, gusto y asistencia.

Y por cuanto auguramos un Porvenir de verdadera Felicidad para la Humanidad entera, de la Paz que festejamos, concluyo esta corta alocución mía, gritando:

¡Viva siempre en nuestro corazón el recuerdo de los libertadores aliados que han muerto por los más grandes principios humanitarios!

¡Viva América, por el auxilio poderoso que sus hijos nos han prestado!

¡Viva el Ecuador!

Julián Fabre,  
Presidente del Comité Interaliado de Riobamba.

**CASA EN VENTA**

Se vende una casa y sitio en la carrera Veloz cuadra No 15. Para pormenores, entnderse con su propietario.

Augusto Mosquera O.  
nov. 13-18-6. v. p.

**POR NUESTRO COLEGA**

**"EL TREN"**

—o—

**Solidaridad de la prensa**

Pensamos nosotros que pasada la época nefasta de triste recordación, en que la libertad de imprenta era un mito y la justicia escarnecida, no volvería otra vez a azotar en el campo de la prensa; pero, he ahí que en Cuenca, nuestros colegas, el Director y Redactor del valiente semanario liberal "El Tren", han sido acometidos en su propio local de redacción por los hijos del Gobernador de la provincia, confiados, desde luego, en que las autoridades dejarían en la impunidad tan cobarde atentado.

La causa? « Haber reseñado el desaire inferido por el señor Gobernador Malo a los

jefes y jóvenes que jugaron foot ball en los días de las fiestas patrias ». Como se ve, el motivo no está en relación con el grosero atentado de que fue víctima el respetable periodista señor Francisco Talbot, quien ha procedido con justicia al denunciar el hecho ante la prensa nacional, la que haciéndose eco de dicha denuncia protestará energicamente como lo hace « Los Andes », en vista de la solidaridad que debe haber en tre los que militamos en el periodismo, ya que otro día, quienquiera se creará con derecho para cometer atentados de igual clase contra la más respetable de las instituciones: la prensa; y esperamos que la prudencia y la cordura harán terminar este bchorno so incidente para sus autores.

**Noticias de Guayaquil**

—o—

(Telegrama)

**"LOS ANDES". RIOBAMBA**

Guayaquil, Noviembre 18

**Un aniversario.—Desgraciado acontecimiento.—Amago de incendio.—Muerte de un asiático.—Voces de alarma.—En el club de la Unión.**

En la Sociedad Filantrópica comenzaron ayer los festejos por ser aniversario de su fundación el día 21 del presente. Durante el día hubo exhibición de los talleres y funcionamiento de las prensas. El establecimiento fue muy visitado por el público. Por la tarde y de noche hubo festividad por las bandas del ejército, frente al edificio.

—Ayer, Pedro Serrano paseaba en un carro eléctrico y

sacó la cabeza fuera de la ventanilla; como el cambio es estrecho [frente al solar en que levántabase la Gobernación] al extremo que los carros pasan casi rozándose, turbóse y al retirar la cabeza sacó el brazo izquierdo, destrozándose horriblemente.

—Anoche hubo un amago de incendio en el cuarto de habitación del chino Antonio Aspiazú, quien hallábase atacado de paludismo; incendióse el toldo y a las voces de ¡fuego! abránme la puerta! lanzadas por él, se alarmó el vecindario y acudieron los bomberos. La impresión causó la muerte del asiático.

—El cambio de Gobierno en el Brasil efectuóse sin novedad

—Anoche tuvo lugar un soireé en el club de la Unión ofrecida por los socios de ese centro. Bailóse hasta la madrugada.

Corresponsal.

Guayaquil, nov. 19

**Crónica roja.—Sesión borrascosa.—Un artículo de "El Guante".—El matrimonio ficticio.—Se festeja la paz.**

En la jurisdicción de Baba, fueron victimados a bolazos, Vicente Olivo y Marcos Rocafuerte y gravemente herido Atanasio Plaza; sñdica como autor a Silvino Avilés, el cual fugó.

Alejandro Deíarron de nacionalidad francesa fué encontrado muerto en la habitación de Emperatriz Peña. Hay sospechas de que se trate de un crimen.

Anoche hubo una sesión borrascosa en el Municipio por un artículo injurioso publicado en "El Guante" contra el Concejo, por irregularidades cometidas por esta Corporación al arrendar los materiales y decauville de la casa White.

En el caserío "Palestina", perteneciente a Santa Lucía, un individuo apellidado Herrera asesinó a un hijo de Agapito López, sembrador de la hacienda "Barbasco". El criminal fugó burlándose del Inspektor de Policía.

El doctor Alejandro Vera declaró en el sumario que se sigue contra los autores del ma-

trimonio ficticio, celebrado en días anteriores. La declaración es importantísima.

En Vinces tuvo lugar una gran manifestación por el advenimiento de la paz.

Falleció el señor Carlos A. Yápez.

Corresponsal.

**VICTOR MIÑO**

Ofrece en venta un terreno en la carrera Veloz, bajo los tanques de agua potable, integro o por lotes, para pormenores acerquese al establecimiento de Sastrería propiedad del Sr. Elías CARRILLO G.

Nov. 13-1.918-1 m p-

**DINERO**

Se da dinero a intereses; con garantía de buenas hipotecas. La persona que interese tome datos en la Redacción de "Los Andes."

Nov. 13-18-6. v.

**¡Economice Ud!**

Comprando lo que necesita, en el almacén del suscriptor, quien se le tiene mercaderías de inmejorable calidad y baratas, como ser: Artículos de lujo.

de fantasía. Casineros. Calzado. Sombreros, etc etc etc.

Jorge E. Bucaram.  
Sbtre.—26.—1 año.

**ROYAL No- 10**



La máquina de escribir perfecta: Reune las condiciones de solidez, facilidad en el manejo y rapidez.

José Ma. Falconi Agente

**UNICA GANGA**

—o—

Ofrezco en venta mis dos cuadras, situadas en el barrio del Hospital; están cubiertas de alfalfares y tienen arboleda de capulines. Para pormenores, ver a su propietaria.

MARÍA PÉREZ V DE ASTUDILLO.

Nvb. 10. de 1918

**LEALO**

Vendo mi casa de dos pisos situada en la carrera Sur, intersección Lizarzaburu; es recientemente construida, tiene agua, luz eléctrica, W. C. con buen desagüe y toda comodidad.

El que interese, dirijase al suscrito en su Joyería.

Segundo D. Vallejo.

1 m. oct. 27.

**Agencia de "El Tiempo"**

En la Administración de "Los Andes" se aceptan suscripciones a ese prestigioso diario guayaquileño

**Hotel Metropolitano**

ISAAC J. ABOAB  
Ouito

Recientemente abierto y arreglado de acuerdo con lo que las comodidades de un hotel moderno.

Posición Central, a dos cuadras de la Independencia.  
1. m Oct. 20

# Quito al día

—:—  
[Telegrama]  
"Los Andes". Riobamba.  
Noviembre 19

"La Nación" trata sobre la higienización de Guquil por la Fundación Rockefeller y reproduce los conceptos emitidos por el Dr. Michael Connor, en la conferencia que tuvo con el Director de Sanidad, a su llegada a nuestro puerto principal. Publica un remitido intitulado "Contestación Obligada" del Sr. A. Peñahe-rerra, Tesorero Mpal. de este Cantón, en que brillantemente vindicase de los cargos que hacíanle, relacionados con la recaudación de las rentas municipales.

"El Comercio" editorializa también sobre el saneamiento de Guquil; muéstrase completamente optimista con respecto a las declaraciones del Dr. Connor y a la resolución de combatir la fiebre amarilla. Refiriéndose a la polémica con uno de los colegas capitalinos la declara terminada.

"El Día" concretase a la paz mundial y su celebración en Quito.

El domingo último contra-jo matrimonio el Dr. Juan Vela con la Srita. Lucrecia Chiriboga, apadrinaron la ceremonia eclesiástica el Dr. Julio A. Vela y la Sra. Eloisa de Chiriboga.

Suntuosos resultaron los festejos del domingo; cumplieronse todos los números del programa acordado por las colonias aliadas en celebración de la paz.

El estreno de la *troupe* Grabieli resultó un éxito que satisfizo al más exigente; pocas veces el "Sucre" habrá tenido un lleno semejante, es un poliatista único en su género.

A las tres de la tarde de ayer declaróse incendio en una casa de la carrera Maldonado, una Compañía del Bllón "Zapadores" logró dominar las llamas. Las pérdidas no son considerables.

Desde las primeras horas de la tarde de ayer divisáronse nubes pardas que luego cubrieron el cielo, descendiendo una lluvia de tierra muy fina, que alarmó a los habitantes, temiendo por las desgracias que podría ocasionar la terrible erupción en las poblaciones más cercanas al Tungurahua y en Riobamba, nuestra querida tierra

Corresponsal.

El Dr. Vela Chiriboga ha trasladado su Oficina a la casa de la Sra viuda de Castro, Carrera "Diez de Agosto", Cuadra No. 6.

Nov. 12—1918

## Negocio Lucrativo

Dos automóviles "Ford" en buen estado de servicio para establecer una agencia, se venden.

Informes  
M.M del Castillo.

## La verdad ante la calumnia

### Nuestra labor independiente

Habiendo visto publicado en "El Guante", edición corresponsal al lunes último, un suelto con los títulos "Información Política".—Don Enrique, candidato...", con cuya transcripción los Sres. R.R. del diario nombrado, acogen en sus columnas la calumnia lanzada por un periódico de Cuenca, que no ha llegado a nuestro poder, procediendo aún en la supresión del canje con inaudita deslealtad, nos apresuramos a dirigir ayer un telegrama al señor Director de "El Guante", que dice así:

"Sr. Director de "El Guante".—Guayaquil.

Sorpréndeme que el diario de su dirección acoja calumnia lanzada por conservadores. No ha llegado a nuestra mesa de redacción el periódico de Cuenca, cuyo nombre ignoro, que afirma deber nuestro diario su existencia a dos caballeros que ninguna parte tienen en nuestra empresa y periódico. Una vez, por todas, hacemos constar que lo que somos lo debemos a nosotros mismos. Nadie nos presta apoyo, en calidad de protectores, ni por ningún otro concepto. Rechazamos con indignación esa calumnia jesuitica, tan baja, tan vil, como el alma de nuestros calumniadores de aquí y de Cuenca. La derrota y desprestigio del periódico que fué el primero en lanzar veladamente esa especie, es la única causa para que traten de combatirnos con mentiras e infames calumnias. Los caballeros aludidos en esa publicación, estamos seguros, no vacilarán para contestarles a los calumniadores que es falsa aquella invención.

No hemos tenido ni tenemos compromiso ni propósito de lanzar candidaturas, y si más tarde resolviéramos trabajar por el prestigio de cualquier personaje que sea postulado para la primera magistratura, lo haremos sin recibir paga por nuestra opinión. El periódico subvencionado por los clérigos de sotana y de levita es el único que tiene que esperar consigna para apoyar candidaturas y lanzar opiniones. Nuestra independencia está asegurada, por cuanto no hemos apelado a nadie ni para la adquisición del material tipográfico, ni para el desarro-

llo de nuestra empresa periodística.

Espero se servirá dar publicidad a este telegrama y le saludo atentamente.

Director de "LOS ANDES".

Para nosotros es bien conocida la procedencia de la infame especie y ha llegado el momento de declararla sin rodeos de ninguna clase.

Los R.R. de "El Observador," llevados de la envidia y del insano egoísmo que en ellos despertó la conversión de "Los Andes" en diario, creyendo que les habíamos usurpado una gloria sólo por ellos merecida, forjaron la calumnia y de la propaganda se encargaron sus áulicos y los clérigos que les acompañan. Primeramente dijeron que nuestra publicación era órgano de la masonería; luego reflexionando que esa imputación poco daño podía causarnos, sostuvieron en corrillos y cantinas que Dn. Enrique Baquerizo Moreno nos prestaba su decidido apoyo y aun señalaron la forma en que dicho señor nos brindaba su protección. Así las cosas, y ante las frecuentes ironías que gastaban los R.R. de "El Observador" en su periódico, nuestro Director hubo de entenderse con uno de ellos y conserva documentos que saldrán a lucir.

Ahora, sintiéndose impotentes para presentarse de frente, se han servido de su comparsa de Cuenca para que nos arroje la piedra, atribuyéndonos haber contraído el compromiso de sostener la candidatura oficial del Sr. Enrique Baquerizo Moreno.

Para que el público conozca los antecedentes de la burda patraña, basta; después, vendrá lo gordo: ¡les quitaremos la careta a esos calumniadores!!

## CRONICA

### El Presidente del Concejo

Es curioso el empeño que demuestra este funcionario por desvirtuar el cargo que hicimos contra el Municipio en cuanto a la reparación de las pilas de agua, después que guardó absoluto silencio cuando concretamos hechos y faltas con que probamos, por lo menos, la desorganización del Concejo actual; si no publicamos la carta que nos dirigió el señor doctor Corral, fue porque la consideramos impropia de quien reviste un elevado cargo público. Quienes la hayan leído en el último número del interdiario conservador local, habrán sabido juzgar de ella como se merece.

### Deserción en la Estación del Ferrocarril

Anteayer, a las dos de la tar-

de, en momentos en que Mariana Casco, natural de Penipe, se inclinaba a coger unos plátanos que estaban sobre la línea ferroviaria, en el puesto que queda frente al corral de ganado, en la Estación de esta ciudad, llegó la máquina número 24 con el conductor Cameron y manejada por el maquinista Madinyán, quien al estar haciendo los cambios, empujó a unos carros que estaban aislados, los mismos que pasaron sobre aquella infeliz mujer, que atendida debidamente por el Cap. Clavijo de la Policía Ambulante fue llevada al Hospital, donde falleció después de pocos momentos. La Comisaría inició el sumario correspondiente

### De Policía

En el robo perpetrado en el establecimiento del señor Enrique Herdoíza, ha recaído el siguiente decreto:

Comisaría Primera Nacional del Cantón Riobamba, noviembre 16 de 1918: Las nueve a. m.—Como de lo actuado resultan graves presunciones e indicios de que Julio Paredes y Luis Beltrán, sean autores del robo que se pesquiza, ordénase su detención en la Cárcel pública de esta ciudad, de acuerdo con el Art. 100 del Código de E. E. Criminales; y como Beltrán se halla prófugo, dicte para las medidas oportunas para su captura, a fin de que se lleve a efecto lo ordenado en la presente providencia.—Betancourt O (Sigue lo provido)

Ricardo Espinoza y José Antonio Jiménez, han sido penados con siete días de prisión por la Comisaría 1ª, por infracción del N° 1º del Art. 42 del Código de Policía.

### Suplentes

Desde hace algunos días el Sr. Alberto Moncayo se halla desempeñando el cargo de Be-del del Colegio "Maldonado", por disposición de la Junta Administrativa de ese plantel, en reemplazo del Sr. Alejandro González V. quien pasó a desempeñar la Secretaría del mismo establecimiento mientras dure la ausencia del titular.

## Vida Social

Saludamos atentamente a la R. M. Sor Isabel, Hermana de la Caridad, que celebró ayer su onomástico.

—Nos es grato presentar nuestra cordial felicitación a la inteligente y distinguida Srita. Isabel Villagómez R. que también celebró ayer su día de días.

Por igual motivo saludamos a las Sras. Isabel C. v. de Cordovez, Isabel M. de Suárez y a las Sras. Isabel Gómez R. Isabel Chiriboga.

—Regresó de Guayaquil el Sr. Enrique Rodenas.